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Боевой помощник 
партии

В сегодняшнем номере «Сталинца» 
дается отчет о работе IV университетской 
комсомольской конференции, которая обсу
дила доклад о работе комитета ВЛКСМ за 
прошедший год и наметила пути дальней
шего улучшения комсомольской раиоты в 
университете.

Закончившийся в апреле этого года 
XI с езд ВлКСМ поставил перзд кимсомэль- 
цами задачи по овладению наукой, техни
кой, культурой, по дальнейшему усвоению 
марксистско-ленинской теории, по воспи
танию новых кадров молодых строителей 
коммунизма.

«Комсомольские организации долины 
сод*и.лвовагь воспитанию оудущих специ
алистов в духе большевистской партийно
сти, непримиримое i и к иуржуазн^и ин>-и/.о- 
гии... Патриотический долг каждого студен
та вуза... — успешно овладевать знаниями, 
повышать свой политический и культурный 
уровень, готовиться к ответегвьнаои и по
четной раооте советского специалиста»,—  
указывает резолюция Л1 сезда ВлПонЛ.

В работе университетской комсомольской 
организации за отчетный период имеется 
ряд положительных результатов.

В прошлом учебном году повысилась 
успеваемость комсомольцев, увеличились 
число о?личнинов. Н участию в  научно-ис
следовательской работе привлечены новые 
группы студентов младших курсов.

В значительной мере улучшилась поли
тико-воспитательная раоота, повысилась 
успеваемость по вещественным дисципли
нам. Агитчас в группах проходит на более 
высоком уровне. Достигнуты успехи в спор
тивной и культурно-массовой работе.

Однако в работе организации имеется 
еще много серьезных недостатков.

Позором для комсомольцев является тот 
факт, что почти половина студентов полу
чила посредственные оценки по обществен
ным дисциплинам, что 70 комсомольцев 
имели академическую задолженность.

На ряде факультетов слаба дисциплина 
студентов. Имеются факты срыва семинар
ских занятий (на биологопочвенном, исто
рическом факультетах), факты отказа ком
сомольцев отвечать.

Вузовский комитет ВЛКСМ не организо
вал учебу комсомольского актива, в своей 
практической работе не опирался на него. I 
Слаоо руководил вузком факультетской 
стенной печатью. Большевистская критика 
и самокритика не стала методом работы 
членов комитета, в том числе и секретаря 
т. Ьалаоолина.

Перед вновь избранным комитетом и всей 
комсомольской организацией стоят иольшие 
и почетные задачи коммунистического 
воспитания студенчества, Оорьиы за улуч- 
шенлв успеваемости комсомольцев, за ш и
рокое участие их в спортивных и куль
турно-массовых мероприятиях.

Неуклонно выполняя в свозй работе ре

шения XI с ’езда ВЛКСМ под руководством 
партийной организации, ун/.в^аитатская 

организация ВЛКСМ может и должна с 

честью выполнить свои задачи,
— -V-------

Труд ученого
В издании СГУ вышла книга про

фессора нашего университета Г. В. Ва
хрушева «Пестроцветная кора, вывет
ривания на территории СССР», т. 1. 
Книга снабжена рядом карт, иллюстра
ций, таблиц, библиографий и т. д. 1и 
имеет большое значение для ееологи- 
ЯМЙЮГЛ ивеявяппяцтия Южмлгв УрЭЛА.

IV университетская комсомольская
конференция

13 (ноября состоялась четвертая 
университетская комсомольская конфе
ренция.

С отчетным докладом о работе ком
сомольской организации СГУ выступил 
секретарь вузкома ВЛКСМ т. Ьала- 
болин.

Докладчик показал, как наша комсо
мольская организация осуществляла 
практическую работу по выполнению 
решений XI с’езда ВЛКСМ по воспита
нию студенчества в духе советского 
патриотизма, по воспитанию у комсо
мольцев высокой дисциплины и органи
зованности, добросовестного и созна
тельного отношения к учебе.

Комсомольские организации вели по
вседневную борьбу за систематическое 
овладение знаниями, за посещаемость 
студентами лекции и семиьаров, велась 
борьоа за создание необходимых усло
вии для занятий студентов в общежити
ях, читальных залах и библиотеке, ока
зывалась помощь отстающим.

В результате, весеннюю сессию сдали 
9 5 ,7  процента студентов иронии 
процента в 1 9 4 7 —1 9 4 8  учебном году. 
1  i '2, комсомольца сдали экзамены толь
ко на «отлично».

Недостатком в работе комитета 
ВЛКСМ было отсутствие прочной связи 
с деканатами, недостаточная требова
тельность к отстающим студентам; ма
ло популяризировался опыт отличников 
учебы.

Важнейшим элементом подготовки 
высококвалифицированных специалистов 
является научная раоота студентов в 
кружках и секциях НСО. За истекший 
учебный год в ряды НСО было принято 
1 0 6  человек. При кафедрах работали 
3 3  научных кружка, в раооте которых 
участвовало 7UU студентов, в том чис
ле много представителей младших кур
сов. .

•Повседневное глубокое изучение мар- 
ксисгско -ленинской теории—важнейший 
элемент коммунистического воспитания. 
Вузком и бюро ВЛКСМ систематически 
проверяли посещаемость студентами 
лекций и семинарских занятий по осно
вам марксизма-ленинизма, политэконо
мии, диалектическому и историческому 
материализму. 71 процент комсомоль
цев сдал экзамены по этим предметам 
на «хорошо» и «отлично».
« Ни одно спортивное мероприятие не 
проводилось без активного участия ком
сомольских организаций. Среди лучших 
спортсменов СГУ—комсомольцы Улья
нов, Орлова, Ненахов, Тимонин, Быст
ров и другие. Спортсмены университета 
установили в 1 9 4 9  году 3 городских и 
16 университетских рекордов.

Учеба и дисциплина студентов, пар
тийная, комсомольская и профсоюзная 
жизнь отражались в стенной печати 
университета, представленной 8 фа
культетскими стенгазетам и, сати

рическими органами, боевыми листками 
и т. д. Всего за отчетный период выпу
щено свыше 2 3 0  номеров. Совместно с 
редакцией газеты «Сталинец» были 
проведены четыре семинара редколле
гий стенгазет, а ко Дню печати—5 мая— 
смотр стенной печати.

Комсомольцы университета вели лек
ционную и агитационную работу среди 
населения города и на подшефных пред
приятиях. За год прочитано более 6 0 0  
лекций на политические, научные и ли
тературные темы.

Возросшая активность и организован
ность комсомольцев, накопленный опыт 
и выросшая сознательность позволяют 
надеяться, что в новом учебном году 
комсомольская организация университе
та с честью выполнит задачи, возложен
ные на нее XI с’ездом ВЛКСМ.

***
В прениях по отчетному докладу вы

ступило 2 3  человека. Выступавшие по
ставили ряд важных вопросов комсо
мольской работы и подвергли критике 
недостатки в работе комитета ВЛКСМ.

О слабой помощи со стороны вузно- 
ма комсомольскому бюро географическо
го факультета говорил т. Можаев. За 
9 месяцев работы ни один член бюро 
на вызывался на згездоние комитета для 
отчета. Контроль за их раоотои не про
водился. Молодые комсомольские работ
ники даже не знают членов комитета, их 
появление на факультете—явление весь
ма редкое. Лишь на одном комсомоль
ском собрании присутствовал член вуз
кома т. Шушурин, да и то как офици
альный докладчик. Не проводились се
минары с комсоргами и членами бюро.

Слабое руководство университетской 
самодеятельностью со стороны комитета 
критиковали тт. Гребенников (исгфак) 
и Немцова (географ ф-т). Как правило, 
член вузкома т. Борисенко опиралась 
только на те факультеты, где работа 
была хорошо поставлена, совершенно 
не интересуясь самодеятельностью исто
рического и географического факуль
тетов.

О недостаточном руководстве вузко- 
мом спортработой говорили тт. Ханжов 
и Орлова, а также член парткома! 
т. Демиховский. Комитет не принимал 
участия в устройстве спортплощадок. 
Молодой футбольной команде СГУ не- 
хватает как материальной, так и тре
нерской помощи.

Ни слова не сказал т. Балаболин о 
ДОСАРМе, между тем общество серьез
но нуждается в помощи вузкома. Из-за 
отсутствия материальной базы не могут 
начать работу' мото- и радиокружки.

Тов. Салосин отметил неудовлетвори
тельное . руководство научной рабо
той студентов. Тематика работ часто 
случайна. Особенно плохое положение 
в отделении общественных наук НСО.

В его работе участвует всего лишь... 
один студент(!)

Работу сектора печати подверг рез
кой критике т. Шорин (зав. комсомоль
ским отделом «Сталинца»). Ответсхвен- 
ный за сектор т. Душина не оказывала 
помощи редколлегиям стенных газет, не 
руководила их раОотой. Сектор печати 
превратился по существу в орган снаб
жения стенгазет Оумагои. Члены вузко
ма совершенно не участвовали в раооте 
газеты «Сталинец».

Комитет не руководил лекторской 
группой. По словам т. лвруса (истфак) 
члены вузкома даже не имеют ти-и.шм 
представления, кто из них руководит 
агитационной работой: т. Глушков или 
т. Сусликов?

Саши заседания вузкома проходили 
неудовлетворительно. Активность про
являл главным ооразом т. оалаоолин: 
он и выступал, и критиковал и предла
гал решения. Изредка его поддержива
ли тт. тлушкоа, шурпшн. Остальные 
члены комитета предпочитали отмалчи
ваться.

Тов. Назаркин подчеркнул слабую 
связь вузкома с профорганизацией уни
верситета, Оез чего немыслима успеш
ная раоота ооеих организации.

ha конференции выступили сек
ретари Нирооскош раикима и Обкома 
ьЛпСМ тт. Суворов и шапзшников, 
поставившие перед комсомольской орга
низацией СГУ ряд важнейших практи
ческих задач.

Последней в прениях выступила за
меститель секретаря парткома т. Са- 
градьян.  ̂ Вскрыв недостатки в докладе 
т. оалаболина (недостаточная самокри
тичность, отсутствие анализа раооты за 
последние 2 ,а месяца), т. саградьян 
дала ряд указаний по практическому 
выполнению комсомольской организа
цией решений XI с ’езда.

Тов. Саградьян говорила также о недо
статках в воспитательной работе среди 
комсомольцев, о плохой дисциплине на 
собраниях.

причина всех недостатков в том, что 
вузком был далек от комсомольской 
жизни, работал в отрыве от факультет
ских организаций.

Вникать в жизнь комсомольцев, 
знать работу первичных организаций, 
повседневно руководить ими—ВОТ ЗаЛОГ 
успеха, залог выполнения комсомоль
ской организацией решений XI с’езда 
ВЛКСМ.

**
Конференция признала работу коми

тета ВЛКСМ за отчетный период удов
летворительной. Принято решение, на
мечающее практические меоопрития по 
исправлению всех имеющихся недостат
ков, по улучшению всей работы комсо
мольской организации.

Изоран новый состав вузкома в ко
личестве 15 человек.

Ш е с т в и е  м о л о д о с т и

I

Это утро 
ному зданию 
веселый го ум

гт> т? w и.чрмл

началось музыкой. Б 10  часам к величествен- 
университета собрались студенты. Смех, шутки, 
. Те там, то здесь возникают песни.

Широкие улицы города полны народа. Знамена, транспо- 
ранты, красочныо панно плывут в людском потоке.

«Сараювский Юсударсивенный университет имени 
Н. Г. Чернышевского» —  гласит огромный голубой плакат. 
Впереди колонны— знамена и большой портрет товарища 
Сталина. Сталин! Он всегда с нами, а сегодня с особенной 
силой звучиг эю имя, имя человека, к  которому оораЩ-шы 
взоры всего человечества.

Мимо триоуны проходит колонна университетских физ
культурников.

—  илава советским спортсменам!— 'приветствуют их.
—  Ура-а-а!
—  «М засуху победим!»— написано на большом плака

те, который несут биологи.
И вера эта— в наших сердцах, непоколебимая вера в 

народ, в партию, в великого Сталина.
Выплывает огромное панно; «Прочь с дороги, поджигате

ли войны!»
Советские студенты присоединяют свой голос:
—  Мы за мир! Мы не допустим войны! Прочь с дороги, 

поджигатели новой бойни!
На снимке; Коллектив биологопочвенного факультета 
на параде 7 ноября.

Текст В, Ястребове, фото Ю, А рхи ве*#,



Научную работу—на службу жизни!
Сегодняшним номером мы начинаем печатание мате

риалов, посвященных перестройке планов научно-иссле
довательской и учеОно-воспит^тсльной работы иа факуль
тетах. Пересгройка начата. Актуальные вопросы социали
стической современности начинают находить все большее 
место как в планах научно исследовательской, так н в 
планах учебно-воспитательной работы университета.

Правда, эта перестройка идет не везде одинаково. На

I филфаке, например, как свидетельствуют печатаемые ни
же материалы, она уже охватила все кафедры. На ист
факе ученые еще пребывают в состоянии «раскачки». 
На других факультетах есть тоже и перестроившиеся и 

I раскачивающиеся. Хочется сказать всем ученым нашего 
I университета: «Равнение на передовых, товарищи!».

На истфаке без перемен
Исторический факультет Саратовского 

универошета существует пятнадцать лег. 
Ь составе его сотрудников 6 кандидатов 
наук| что достаточно наглядно свидетель
ствует о возможности для факультета до
биться значительных успехов в развитии 
исторической науки.

Однако истинное положение показывает, 
что эш  возможности факультетом , далеко 
на полностью использованы.

Факультет очень скупо публикует труды 
своих ученых. Так, за 4 последних года им 
были изданы лишь один выпуск «Ученых 
записок» и один сборник материалов науч
ной конференции, а а исключением доцента 
Л. Н. Опыцьша, регулярно печатающегося 
в центральных журналах, и доцента 
В.- А. Осипова, чья mohojрафия появилась 
в печати, йсторики университета ограни
чились лишь участием в «Ученых запи
сках» и указанном соорнике.

Темпы разработки историками проблем 
резко отстают от требоьашы, пред являе
мых жизнью к исторической науке, доцент 
А. д1, шапиро из года в шд не выполняет 
намеченных планов по из оранной и.и теме, 
п,)I .Lvt 111t' i. n I >и норное Mapjvi'HdjLci с либераль
ным тред юниошилом и ли^ерали-шом. до
цент о, д.. uyiHbiHb также за£ягивает на
меченную планом раооху над оддим из 
важных вопросов истории древнего гима.

Особенно неудовлетворительны  темпы 
работы старш его преподавателя д .  М. д р - 
ДачаЦло.и; } *.е сем ь лет  трудится она над 
своей кандидатской д и с с е р т а ц и и  « о с е к л и  
дч 'и.н ш д !' иос-тужев-гю М ин». иднако в  н а- 
Схоятцеч} ьреж я диссер*ания не м-олет счи 
т ат ь с я  ‘0ЬоаЧаИ).1дШ> ЦиДТОЮВЛеННОИ, ЧТО
выявилось при оиоужде.^ни диссерхации на 
ОДниЛ из шюдйдниа заседании кафедры ис
тории О о ы \ Ьыло установлено, что 
диссертант слишком мало внимания уделил 
анализу социально-экономических исювол

внешней политики России середины XVIII 
века. Ьыстудавшие отмечали возможную 
опасность переоценки А. М. Ардаоацкоь 
рили иностранцев в проведении внешней 
политики царизма.

Характерно, что все эти замечания по 
поводу диссертации делались на оеновь 
вопросов диссертанту и ее ответов на них, 
так как до сих !пов кафедра не имеет xoia 
бы одного раздела диссертации в письмен
ном виде.

Крайне медленно осуществляется работа 
по повышению научной квалификации. На 
факультете нет ни одвои Докторский 
диссертации, написанной tro сотрудниками, 
доц уставься нарушения услашълепиЫл 
законом сроков оияза^ельной сдачи канди
датских испытании лицами, допущенными 
к преподаванию, так, М. А. йазакова, ра- 
оотающая на кафедре исгории средних ве
ков, и д. fli. .Уманокая, сОхруДница кафед
ры н^вои истории, не сдали кандидатского 
минимума, хотя окончили университет пяхь 
лет Нааад. не сдала капдиАаи,кото штни- 
муна и д. М. Дрдаоацхш, (работающая в 
университете с и а э  юда.

До сих пор ведущие сотрудники фэкуль- 
reia не включились в раз^аиохку ьаИиилеь 
актуальных тем. десять м с̂лце  ̂ щкшио с 
itx  нор, как лнст’птут дкад^мии iiaji» 
ucAji” вскрыл серьезные Оштлжи в де.л 
изучения eOx>eiCKuiO периода истории 
ue Так ДаВпО UUn-QM , Пар̂ ИИ НапОМнИЛ о 
цеиоходим^сти коренною ноаоро.а у чеиЫл 
оарагова к насущным пришелам На)Ки. 
идиаКО СерьвоНЫХ hbJB0„Uii ИЗ всего y.lHu 
р^оиидстьо ИиТорИчеекого факультета и 
многие из ведущих его сотруд»Лли.в н̂  
извлекли, Ъ Плане научных p.wiu на T^jv 
год соъетскии период истории ОИс.т' о iра
жей только в одной теме, иилынипсгьо ве
дущих работником кафедры у jwiu-нилось от 
этой тематики.

Новый план работы
5 октября 1949 года «Литературная 

газета» в .статье 1. Пермякова «мшшь, 
знай ом е, и дот и  проводит» подвергла 
серьезной критик* научную работу фило
логического факультета, признав эту кри
тику справедливом, кафедры фаьулыета 
приступили к решительной пероетроико 
своей раооты, ликвидируя «тог уход в 
дрошше», отрыв от содрж ш ил'ти, кото
рый оыл характерен для научна исследо
вательской раоогы ученых цшлфака. со
хранив в плале раооты наиболее актуаль
ные проолемы, связанные с изутлимем 
прошлого, ученые филфака основное 
вниманий уделили вопросим швременаОстл. 
1 ш н  раооты к а  la o u  год заключает сле
дующею проблематику:

ПО КАФ ЕДРЕ РУССКОЙ Л И ТЕРАТУРЫ

1. Крестьянская тематика в творчестве 
Радищева и его 'Предшественников.

2. Д. С. Пушкин и  декаоршеты,
3 . Проблема парадного крыльца в твор

честве некрасива.
4 . Чехов и торькнй.
5 . Ь. 11. Лешш и  вопросы теории и ис

тории русской журналистики,
to. Ранние м а о и с т с к и е  ооществекно- 

гатера11т>пые журналы.
7. М. Горький в  борьбе за создание 

ho-BijH социалистический литературы в 
период дераои русской ревшшщш.

8 . Ирылема научной биографии 
В. Фурманова.

9 . i'oMM М. Шолохов;. «Поднятая ц е
лина»,

10. Романы К. Фсдана «Первые радо
сти» и «йеооьшноввнное^ лето».

11. Опраз Чапаева в русском народном 
творчестве,

ПО КАФ ЕДРЕ МИРОВОЙ Л И ТЕРАТУРЫ

1 2 . Роман Т. Драйзера «Гений».
1 3 . Советский латвийский роман.
1 4 .  Литературные течении вдохи Мода- 

usi.

Сталинской1 5 . Писатели - лауреаты 
премии.

ПО КАФ ЕДРЕ РУССКОГО ЯЗЫ КА
1 6 . Синтаксис народных говоров Алтай

ского района.
17. Тиворы Саратовского Заволжья.
1й. Синтаксис «домостроя».
19. Нзык и стиль «иут'ешаствщя» Ради

щева.
XV. Синтаксис прозы Лермонтова.
2 1 .  Синтаксический а р и я  довести  

М. горького « ш л а  тордеев».
2 'I. Лзык пуолиццсм ческих произведе

ний iOlPbKOrO.
^3 . ьложно-подзиненные предложения 

в языке фурмаыова.

ПО КАФ ЕДРЕ ПСИХОЛОГИИ

2 4 . Психология чувства у -младш их 
школьников.

t o .  ш ли дика изучения воли школьня- 
ка-додростка.

2 о. асихология интересов школьника- 
подроегка.

и .  иоучение учащихся самостоятельной 
работе с книгой.

26. Методика инспектирования совет
ской шкоды. * *U

Ш ан научно-исследовательской работы 
на ХааО год св!ид-й1 елы;1вует о решитель- 
ноа повороте ученых филфака к ьоирлхм 
с^временнисти. Уто отражено и в учеоноа 
плане, ирганизуется факультатив но со
ветской литературе для всех желающих 
студентов. Некоторые ученые, надриме^, 
dvodwec-jp икс-мац, начинаю г подготшк; 
спецсеминара по советской литературе, и» 
Факультете организуются оистемати-лскш: 
лекции и диспуты, посвященные произве
дениям лауреатов Сталинской премии, 
план вещественной работы ученых вклю
чает систематическую помощь школам, 
местному издательству и отделению союза 
цисателей, П^аы принят. Осталось его 
выполнить.

В. МИХАЙЛОВ

Отсутствие работы над актуальной те
матикой привело к тому, что сорван вы
пуск намечавшегося тома «Ученых запи
сок», посвященного проблемам истории.

Не приняли историки участие и в вы
пуске тома «Ученых записок», посвящен
ного Н. Г. Чернышевскому.

Все эти факты стали возможными толь
ко благодаря тому, что в работе кафедр 
отсутствует принципиальная большевист
ская критика. Несмотря на достаточно 
серьезные сигналы о неблагополучное 
с о с а н и и  научной работы на факультете, 
партбюро и деканат не сумели органим 
вать глубокое и эффективное обсуждение 
положения на этом участке, примером че
го может служить заседание ученого совета 
факультета, состоявшееся 10 ноября ceiv 
года. Вместо критического обсуждения пу
тей перестройки научной деятельности, 
работа совета свелась к формальной про
цедуре утверждения плана. По п в этом 
обсуждении участвовали лишь заведуют^ 
1сафедрами, декан и секретарь паргоюро 
Остальные молчали. Непонятно было, поче
му руководство факультета не привлекло к 
учас.ню в этом заседании ряд предодава- 
1елей, лаборантов, студенческий ак.ив, 
дипломантов и аспирантов.

iJ результате о осуждения выяснилось, 
что серьезная перес хройка тематики раооть. 
ученых факультета так и не пройдена.

...Только смелая принципиальная боль
шевистская критика может ооеспе лть  ко
ренной перелом в состоянии научной раоо- 
1 Ь1 историков.

«Партия добилась успехов потому, меж
ду прочим, что она умело проводила в 
своей работе метод критики и самкрихики, 
исправляла допущенные ошиоки и на этом 
АгСпитывала кадры» (Г. М. Маленкоз).
dro указание неочходимо положить в ос
нову всей перестройки ра&лы историче
ского факультета.

Положение, создавшееся на историческом 
факультете, далее терпимым быгь не мо
жет. Ведущий гуманитарный факультет 
университета должен стать подлинным 
штабом в развитии исторической науки в 
Поволжье.

.  3 . ЛАНДЕ,
В. С АЛ ОСИН.

 ©----

ИЗВЕЩЕНИЕ
В четверг, 17 ноября с. г ., в 8 ча

сов вечера, в* помещении истфака, ком
ната № 5, состоится Очередной семи
нар для редколлегий стенгазет универ
ситета, Явка членов редколлегий ося
зательна.

На снимке: ■колонна физкультурников 
университета на параде 7 ноября.

Нам пишут

Одно из двух
В VI корпусе всегда многолюдно. 

Здесь занимаются в две смены студен
ты трех факультатив, здесь читальный 
зал, абонемент, кафедры общественных 
наук.

Но наибольшее скопление студентов 
5ывает всегда у вешалки, где, для того, 
чтобы получить или сдать пальто, при
ходится стоять в очереди минимум 
ю  — ^0 минут. Невольно сталки
ваешься с проштэмой выо^ра «одного 
из двух»: или сдать пальто (что значит 
j поддать, а следовательно, и совсем не 
лойтн на лекцию), или же итти на л̂ ж* 
дню, но в пальто. К-Мечно, студенты 
т-Щэ предпочитают второе (прэвращая 
аудиторию в гардероб), но и это то.*ь_.о 
в том случае, если удастся «просро
чить» незалеченным мимо швейцара.

В. МЕРйНЦОВА, 
студентка III курса биолог.п^ч^ена.го 

- факультета.
От редакции: Редакция н и тр и л а

факты, изложенные в письме таз. Мо- 
р-н>цаной. Все факты подтвердились. 
К с^ыду наших хозяйственников flj сих 
пор на геогр-фичьском факультете ве
шалка и вавсе не об-рудэаана. Редак
ция ждзт ог руководства АХ4 денст^ан- 
йых мер для соераження столь дорогого 
студенческого времени.

 1-------
По следам наших выступлений

„ И З У Ч А Ю Т .. .  П О Д Г О Т О В Л Я Ю Т .. ."
Под таким заголовком в газете «Стали

нец» (от 18/Х с. г.) была помещена за
метка, сообщавшая о том, что в учебаом 
корпусе истфака не раоотает гардероб.

Исполняющий обязанности дроректора 
т. Телегин М. П. сообщил, что гардероб 
с 22 октября организован. Коменданту 
Пла&сиаой указано на ее недопустимое 

j отношение к делу улучшения бытовых 
условий студентов,

Н  1 0 - л е т и ю  с о  д н я  с м е р т и а к а д е м и к а  В .  Р .  В и л ь я м с а

У ч е н ы й - б о л ь ш е в и к
Исполнилось 10  лет со дня смерти 

академика В. Р, Вильямса.
Учение В. Р. Вильямса является 

гордостью передовой советской почво- 
зедческой и агробиологической науки.

В. Р. Вильямс Дал единое стройное1 
учение о почве, как об основном сред 
стае сельскохозяйственного производ
ств , учение, основанное на диалектиче
ском законе возникновения и развитии 
почв в природе.

В. Р. Ьн..ьямс родился 27  сентября 
18ЬЗ года в г. Москве. *

В 18 ь З  году он олестяще оканчн 
вает реальное училище и в том же году 
поступает в 1т;трсвслую земледелие 
скую и лесную академию в Москве.

В -1891 году Совет академии пору
чает Ь. Р. ЪДЛЬЯ.НС/ 4T.HHd KypCj 
оощгго земледелия, tiro лекции ориги
нальны по иал^жени^и, . 6eayKjp 3̂hviHHoi 
iio фэрме, увлекательны, богато иЛJTЮ 
стрированы экспонатным материалом. 
Многолетние, трудоемкие исс^идовлнп»! 
дали возможность автору рассматривать 
нозншшовение и раанитне плодородии 
почв как следствие биологических про
цессов, совершающихся в почве.

На этой биологической основе Виль
ямс разработал свое стройнее уче
ние о травопольной системе земле
делия, основы которого изложены в его 
труде «Общее земледелие с основами 
почвоведения», которое, однако, не 
могло быть претворено в жизнь в до

революционной России.
Наступил Октяорь 1 9 1 7  года. Виль

ямс горячо приветствует победу проле
тариата.

В эти годы особенно ярко проявляют
ся организаторские способности Вильям
са, советская о о щ о с т н о с т ь  выдвигает 
что на пост директора Тимиряаеьской 
сельскохозяйственной Академии. Он ор
ганизует раофак, принимает участие в 
(.iaooie Госплана.

В  lU iiy  году В. Р. Вильямс изби
рается в действительные члены Акаде
мии сельслохозяйсгвепных наук, а с 
тисЛ года—в члены Академии’ Наук 
ОССР.

т. т ноября 1 9 3 9  года В. Р. Вильямс
скончалсл.

т'тск.тютительная чуткость, глубокие 
.юзшшлн в солист и революционней тео
рии, непримиримая борьоа со всякого 
tAVla иа^ращеаиями гьне^ш ной линии 
л-ртии, дпсщшлипированносгь, беспре- 
м^ьная преданность делу колшуяизмл— 
jor чер!Ы, характеризующие О^льше&и- 
ла В. t'. вильпмеа.

Учение академика Вильямса обогати
ло русскую науку и легло в' основу 
плана преобразования природы нашей 
Седины.

ТАРХОВА.

Ответственный редактор 
В. М. ЧЕРНИКОВ
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